

Fecha: 30-07-2025 Medio: El Mercurio

El Mercurio - Cuerpo A Supl.: Noticia general

Título: La funcionaria detrás de la cruzada migratoria de EE.UU.

Cm2: 491,2 VPE: \$ 6.452.437

Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 126.654 320.543

No Definida

 \dashv **KRISTI NOEM** \mid Secretaria de Seguridad Nacional $\}$

La funcionaria detrás de la cruzada migratoria de EE.UU.

De visita en Chile, la exgobernadora de Dakota del Sur dirige el organismo clave para deportaciones masivas.

GUILLERMO IDIART LA NACIÓN/ARGENTINA/GDA

Montada a caballo con sombrero y botas de cowboy junto a agentes fronterizos; duras advertencias desde la megacárcel de El Salvador con detenidos a sus espaldas, y hasta un recorrido junto a Donald Trump por el "Alligator Alcatraz", en Florida. Kristi Noem, la secretaria del Departamento de Seguridad Nacional de EE.UU. (DHS, por sus siglas en inglés) que está de visita en Chile tras un paso por Argentina, es uno de los rostros visibles de la cruzada migratoria de Washington.

La exgobernadora de Dakota el Sur, de 53 años, se convirtió en una figura clave para aplicar las estrictas políticas migratorias que el Presidente de EE.UU. prometió durante la campaña del año pasado, como el refuerzo de los controles fronterizos y los planes de deportación masiva de

migrantes ilegales. Bajo el ala del DHS liderado por Noem está el Servicio de Control de Inmigración y Aduanas de Estados Unidos (ICE, por sus siglas en inglés), a cargo de la estrategia de depor-tación masiva de Trump. Según las últimas cifras oficiales, el ICE deportó a unas 150.000 personas desde que el Presiden-te volvió a la Casa Blanca.



EN SU PRIMERA jornada en Chile, Kristi Noem paseó ayer por el Parque Nacional Río Clarillo, Pirque.

El robo del bolso

El nombre de Kristi Noem se hizo conocido en Chile luego de que un chileno fuera detenido por robar el bolso de la funcionaria de Trump mientras cenaba en un restorán en Washington, el 20 de abril pasado.

Mario Bustamante Leiva, señalado de robar el bolso de la secreta-ria de Seguridad Nacional, fue acusado en un tribunal federal por cargos de robo de identidad agravado, hurto y fraude.

Noem estaba bajo la protección del Servicio Secreto al momento del robo. Bustamante utilizó las tarjetas de crédito de Noem para pagar una cuenta de más de US\$ 200 en comida y alcohol en otro restaurante.

"Cuando el Presidente Trump regresó al cargo, la Patrulla Fronteriza de EE.UU. necesitaba una mano firme: alguien que pudiera ayudar a revertir la devastación dejada por las políticas de apertura fronteriza de la administración de Joe Biden. Con Trump, ahora tenemos la frontera más segura en la historia de EE.UU., y no vamos a aflojar", destacó Noem en uno de sus últimos posteos en X.

El DHS tiene además a su cargo el Programa de Exención de Visa (VWP, por sus siglas en inglés), en coordinación con el De-partamento de Estado, que diri-

Noem nació en Watertown, Dakota del Sur, en 1971, y creció en un campo familiar en el pue-

blo de Hazel. Tras graduarse en 1990 en el instituto Hamlin High School de Hayti, fue coronada como Reina de la Nieve de Dakota del Sur. Asistió a la Universidad Estatal del Norte entre 1990 y 1994, pero no se graduó. En marzo de ese año un episodio familiar marcó su vida: la muerte de su padre en un accidente en un silo. A raíz de la tragedia, asumió un papel activo en los negocios familiares, lo que marcó su carácter.

YOUTUBE

Kristi Noem

protagoniza estos

días un aviso en

YouTube, pagado

por EE.UU., para

Abandonó la universidad antes de tiempo para hacerse cargo del campo familiar, y su primera hija, Kassidy, nació po-co después, el 21 de abril de 1994, dos años después de su matrimonio con Bryon Noem.

desincentivar a En 2006, Noem posibles migrantes empezó su carrera política al ser sin documentos. electa para la Cá-

mara de Representantes de su estado natal, y cuatro años más tarde lograría un escaño en la Cámara de Representantes del Congreso, puesto que ocupó entre 2011 y 2019. En 2017, Noem respaldó la or-

den ejecutiva de Trump inicio de su primer mandato— que suspendió el programa de refugiados de EE.UU. durante 120 días y prohibió todos los viajes al país de ciudadanos de siete países de mayoría musulmana durante 90 días.

Primera gobernadora en su estado

Al año siguiente, Noem hizo historia al convertirse en la pri-mera gobernadora electa de Dakota del Sur, cargo que asumió en enero de 2019. Fue reelecta en 2022, lo que consolidó su lugar en la política estatal y nacional. Como gobernadora, Noem to-mó varias medidas referidas a la inmigración. Se opuso a aceptar refugiados afganos en 2021, y envió a miembros de la Guardia Nacional de Dakota del Sur a Texas para ayudar en las tareas fronterizas, financiadas con donaciones privadas

Como un reconocimiento a su carrera, Trump la designó como secretaria de Seguridad Nacional, un rol central en la estrategia migratoria del líder republicano. Durante los meses que lleva de gestión en el DHS, Noem protagonizó varias acciones de alto im-pacto, como su recorrido con Trump

el 1 de julio por el centro de detención de inmigrantes ubicado en los Everglades, Florida, conocido como "Alligator Alcatraz"

También generó mucha repercusión su visita en mayo pasado al Centro de Confinamiento del Terrorismo (Cecot) en El Salvador, a donde el gobierno de Trump deportó a 238 venezolanos vinculados al Tren de Aragua tras un acuerdo con el Presidente Nayib Bukele.
Allí, al hablar con detenidos

en celdas a sus espaldas, Noem lanzó una fuerte advertencia a los migrantes con antecedentes delictivos que viven ilegalmente en Estados Unidos: "Trump y yo tenemos un mensaje claro: si no se van, los perseguiremos y ter-minarán acá".